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Вступление
Христианство можно сравнить с головоломкой кубик Рубика. Прак-

тически все слышали о нем, большинство пробовали его собрать, но 
мало кто понимает, как правильно это сделать.

Когда Бог призвал Авраама выйти из Ура Халдейского, Его намере-
нием было произвести от него народ, который станет свидетельство-
вать миру о Божьей любви. Но менее чем через 1500 лет десять север-
ных колен Израиля перестали существовать; остались только колена 
Иуды и Вениамина. Когда Иисус пришел на землю, Он обратился ко 
всем со словами: «Но вы не хотите прийти ко Мне, чтобы иметь жизнь» 
(Ин. 5:40). А перед тем, как Иисуса распяли на кресте, Его самые близ-
кие друзья «оставив Его, бежали» (Мф. 26:56).

Спустя шесть тысяч лет после сотворения мира направленность 
прежних лет в сторону удаления от Бога сохраняется. Иисус сказал об 
этом, когда описывал церковь последних дней следующими словами: 
«Несчастен, и жалок, и нищ, и слеп, и наг» (Откр. 3:17). Это не про-
сто упрек. Иисус описывает духовное состояние Его народа, призывая 
вступить с Ним в отношения, которых Он действительно желает.

Стараясь вести победоносную христианскую жизнь, Павел расска-
зывал о своих духовных опытах, когда ему не удавалось исполнить 
Божью волю. Но он писал также о действенном христианстве и хри-
стианах, возрастающих в вере, которая связывает их с Богом.

Павел объяснял своим читателям, что живое христианство основы-
вается на Иисусе: «Христос в вас, упование славы» (Кол. 1:27). В этих 
словах содержится простой принцип успешной веры. Чтобы Евангелие 
было живо и действенно в нас, Иисус должен обитать в нашем сердце. 
Его присутствие — «Христос в вас» — будет упованием славы для всех 
верующих.

Иисус скоро вернется. Он предлагает нам Свое Слово, чтобы мы 
были готовы произнести в тот славный день:

«Вот Он, Бог наш!
на Него мы уповали,
и Он спас нас!
Сей есть Господь;
на Него уповали мы;
возрадуемся и возвеселимся во спасении Его!»
(Ис. 25:9).

Джон Брэдшоу,
директор телепрограммы «Так написано»



Январь
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1 января

Упование славы
…Которым благоволил Бог показать, какое богатство славы 

в тайне сей для язычников, которая есть Христос в вас,  
упование славы (Кол. 1:27).

Мы вовлечены в великую борьбу, в которой самые темные силы во 
Вселенной восстали против Бога. Падшие ангелы направляют свою 
злобу на тех, кто вначале был сотворен по Божьему образу. Сатана по-
сылает свой гнев на ослабленных грехом людей, которые испытывали 
на себе его влияние на протяжении шести тысяч лет.

И все же Бог открывает человечеству путь к свободному общению с 
Ним. Он побуждает нас облечься в нового человека, «который обнов-
ляется в познании по образу Создавшего его» (Кол. 3:10), чтобы быть 
святыми во всех поступках (1 Петр. 1:15) и соблюдать заповеди Божьи 
(Откр. 14:12). Более того, Библия говорит нам, как мы можем стать 
такими, какими хочет нас видеть Бог.

В Послании к колоссянам Павел упоминает «тайну, сокрытую от ве-
ков и родов, ныне же открытую святым Его, Которым благоволил Бог 
показать, какое богатство славы в тайне сей для язычников, которая 
есть Христос в вас, упование славы» (Кол. 1:26, 27).

Ни один человек не желал принять участие в этой глобальной битве, 
битве настолько ожесточенной, что нам необходима защита ангелов 
от невидимого врага (см. Пс. 33:8). Тем не менее по Своей благости 
Бог сделал все возможное, чтобы мы успешно преодолевали волнения, 
царящие в мире. Богу известны трудности, с которыми мы сталкива-
емся, и то ослабленное состояние, в котором мы находимся. Понимая, 
что через шесть тысяч лет существования греха мы не можем противо-
стоять врагу, Он открывает секрет преобразования в соответствии с 
образом Божьим: «Христос в вас, упование славы». Падшим грешни-
кам обещано восстановление и изменение через «Христа в вас, упова-
ние славы».

Бог не оставляет вас в одиночестве, чтобы вы шли, спотыкаясь, во 
мраке этого мира. Он не просто рядом с вами. Великое обетование Биб-
лии гласит, что Христос обитает в вас. И это ваше «упование славы».
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В меньшинстве
И сказал Господь Гедеону: тремястами лакавших Я спасу вас 
и предам Мадианитян в руки ваши, а весь народ пусть идет,  

каждый в свое место (Суд. 7:7).

История о Гедеоне — одна из величайших историй в Библии. Бог 
призвал Гедеона повести израильское войско против мадианитян. Но 
тридцати двух тысяч воинов было явно недостаточно для победы. 
В Библии мы читаем, что его противники были «в таком множестве, 
как саранча; верблюдам их не было числа, много было их, как песку 
на берегу моря» (Суд. 7:12). Несмотря на невысокие шансы на победу, 
Бог уменьшил боевую силу Гедеона всего до трехсот человек! Триста 
воинов против огромной армии! И все же Гедеон победил.

Так почему же Бог так существенно сократил войско Гедеона? Три-
умф с участием тридцати двух тысяч солдат был бы впечатляющим. 
Победа с участием десяти тысяч солдат, оставшихся после первой 
волны дезертирства, тоже была бы поистине замечательной. В лю-
бом случае армия Гедеона была бы в значительном меньшинстве. Но 
победу трехсот воинов в битве с огромной вражеской армией, с кото-
рой столкнулся Гедеон, можно объяснить только тем, что Бог был со 
Своим народом.

Часто Бог позволяет Своему народу попасть в, казалось бы, безвы-
ходную ситуацию, прежде чем даровать избавление. И когда Он это 
делает, мы можем быть уверены, что именно Бог спас, избавил, исце-
лил или укрепил нас. Исчисление Израиля, произведенное Давидом, 
не согласовывалось с этим принципом. Из-за переписи народа Давид 
и Израиль испытали бы искушение приписать победу себе. Бог хочет, 
чтобы мы знали, что наше спасение, наше процветание и наше благо-
получие — это результат Его силы, могущества и благости.

Когда ваша ситуация выглядит такой же безвыходной, как та, с ко-
торой столкнулся Гедеон, вы можете быть уверены, что, даже находясь 
в меньшинстве, вы будете в большинстве, если Бог на вашей стороне. 
Бог может принести победу там, где ни один человек даже не мог наде-
яться на это.
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Русская рулетка
Ибо возмездие за грех — смерть, а дар Божий — жизнь вечная 

во Христе Иисусе, Господе нашем (Рим. 6:23).

Дверь его квартиры на четырнадцатом этаже случайно захлопну-
лась, когда он вышел. Отчаявшись попасть внутрь, он поднялся наверх 
и попросил соседку пустить его на балкон, чтобы он оттуда попытался 
спуститься на собственный балкон. Он был пьян после вечеринки с 
друзьями, поэтому эта идея не показалась ему опасной. (Полагаю, нет 
нужды говорить вам: «Не повторяйте этого у себя дома», правда же?) 
Неудивительно, что он упал с тринадцатого этажа на крышу соседнего 
дома. Невероятно, но этот человек выжил! Он получил травмы, но не 
такие тяжелые, какие могли бы быть. Он обманул смерть.

Но разве большинство людей не поступают так же каждый день? 
«Возмездие за грех — смерть». И тем не менее люди играют с грехом, 
как с милым котенком, хотя на самом деле он больше похож на ядо-
витую змею. Грех разрушителен. Он принес смерть в наш мир, привел 
к уничтожению Содома и Гоморры, стал причиной потопа, произо-
шедшего во дни Ноя, и вызвал невыразимое горе и страдания. Грех, в 
конце концов, стоил жизни Иисуса.

Но в современном мире грех считают «забавным», «рисковым», 
«невинным непослушанием», но уж точно его не воспринимают слиш-
ком серьезно. Только подумайте о множестве знаменитостей, втяну-
тых в скандалы. «А что в этом такого?» — скажут многие. Вспомните 
инциденты, которые в давние времена побудили бы людей опустить 
голову от стыда, но сегодня они часто способствуют славе и богатству.

Это соприкосновение с грехом побуждает людей считать грех менее 
опасным, чем он есть на самом деле. Беспечно относиться ко греху — 
все равно что играть в русскую рулетку или перебираться из одной 
квартиры в другую на высоте сорок пять метров над землей. Лучше 
перестраховаться и держаться как можно дальше от греха. Не подвер-
гайте себя опасному, а порой смертельному риску, который неизбежно 
влечет за собой грех.
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В самый разгар
Воззовет ко Мне, и услышу его; с ним Я в скорби; избавлю его, 

и прославлю его (Пс. 90:15).

Согласно Библии, грех начинается с искушения. А искушение — это 
жизненная реальность. Желать, чтобы искушений не было вовсе, все 
равно что хотеть, чтобы всегда было ясное небо. Так или иначе, па-
смурные дни будут.

Важно не то, постигло ли вас искушение, а то, как вы себя поведете, 
когда оно придет. Если у вас появляется желание накричать на супруга 
или супругу, взять чужое либо сказать неправду, в этот самый момент 
вы можете сделать что-то, чтобы успешно справиться с ситуацией. 
Такие фразы, как «Я ничего не мог поделать» или «Это случилось бы-
стрее, чем я осознал», дают ложное представление об искушении.

Бог обещает, что ответит нам, если мы обратимся к Нему. Более 
того, Он говорит: «С ним Я в скорби; избавлю его, и прославлю его». 
Бог избавит вас в искушении, если вы попросите Его об этом. Пробле-
ма не в том, что Бог не желает помочь, а в том, что человек в самый 
разгар искушения не просит о Божьем избавлении или не хочет при-
нять Его помощь.

Когда возникает искушение сказать что-то резкое, Бог вмешается, 
если вы помолитесь и попросите у Него силы. Человеку, который не 
взывает к Богу, остается полагаться на свои силы. Никто не может 
тягаться с силой искушения, но ни одно искушение, которое только 
можно себе представить, не сравнится с силой Божьей!

Бог обещает избавить Своих детей от искушения, и Его обещание 
верно. Если вам хватит силы духа, чтобы ответить на Божье побужде-
ние и призвать Его в момент искушения, вы можете быть уверены, что 
Бог дарует вам Свою благодать и силу. Если вы научитесь полагаться 
на Него в искушении и будете продолжать это делать, то вскоре обна-
ружите, что обращаться к Богу войдет у вас в привычку. В этом случае 
и победа над грехом станет для вас привычным делом.
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Призыв покориться
Веришь ли, царь Агриппа, пророкам? Знаю, что веришь  

(Деян. 26:27).

Возможно, вы задавались вопросом: почему некоторые люди верят 
в Бога, а другие нет? Почему некоторые утверждаются в вере, а дру-
гие предпочитают этого не делать? У двоих человек могут быть оди-
наковые духовные преимущества и возможности — даже одно и то же 
воспитание, — но выбор они делают разный. Хотя многочисленные 
факторы могут сыграть свою роль, все же очень часто основная при-
чина заключается в том, что, имея знания, люди не хотят поступать в 
соответствии с тем, что знают.

Павел спросил царя Агриппу: «Веришь ли пророкам?» После чего 
он сам ответил на свой вопрос: «Знаю, что веришь». Согласно Павлу, 
Агриппа верил! Царь знал, что то, о чем он слышал, было правдой. Ему 
было известно, что перед ним стоял верный свидетель Бога и что весть 
Павла была истинной. Но царь Агриппа не поступал в соответствии со 
своими знаниями. Он не покорился. Мы можем только гадать о том, ка-
кие у него были проблемы, но важно отметить, что, понимая различие 
между правильным и неправильным, между истиной и заблуждением 
и, очевидно, имея представление о серьезности темы вечности, Агрип-
па все же решил не уступать.

Хотя легко критиковать Агриппу за глупость (ведь так оно и было 
на самом деле), его ситуация мало чем отличается от нашей сегодняш-
ней. Нас могут разделять культура и тысячелетия, но вопрос, на кото-
рый все мы должны ответить, — это вопрос сердца. Кому я покоряюсь? 
Стремился ли Агриппа к славе? Может, к власти? Или к восхищению? 
Как бы то ни было, Бог призывал его к чему-то высшему, чему-то бо-
лее ценному, вечному. Но Агриппа, хотя и верил, последовал собствен-
ным путем. В результате спасти его не удалось.

Если бы это было так просто, мы все на 100 % покорились бы Богу, и 
грех не присутствовал бы в нашей жизни. Но подчинение — это испы-
тание, проверка, битва за превосходство в жизни каждого верующего. 
Когда Бог призывает, лучшее, что может сделать человек, — это усту-
пить. Покориться. Позвольте Богу действовать по-своему, и вы будете 
идти правильным путем.
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Искупление
Я даже до смерти гнал последователей сего учения, связывая 

и предавая в темницу и мужчин и женщин (Деян. 22:4).

Часто можно услышать истории о людях, совершивших ужасные 
преступления. В новостях регулярно публикуются жуткие подробно-
сти злых деяний, что вызывает у многих людей осуждение. Возникает 
искушение думать, что люди, совершающие такие поступки, не могут 
быть искуплены и что им уже никак нельзя помочь.

В Деян. 22:4 Павел признается, что когда-то был жестоким гоните-
лем Божьего народа. В другом месте Писания он называет себя первым 
грешником (см. 1 Тим. 1:15), а также хулителем, гонителем и обидчи-
ком (см. ст. 13). Павел был злодеем, ответственным за смерть многих 
Божьих детей. И все же он стал плодовитым писателем новозаветных 
посланий и одной из самых значительных фигур в христианской исто-
рии. Без сомнения, мы увидим его на небесах.

Было подсчитано, что один бывший боевой командир в западно-
африканской стране Либерия ответственен за гибель двадцати тысяч 
либерийцев во время Гражданской войны в этой стране в 1990-х годах. 
Он признался в совершении преступлений. Расследование его деятель-
ности показало, что его признания, по всей видимости, верны. Однако 
сегодня этот человек — пастор церкви. Он лично попросил прощения 
у десятков людей, семьи которых пострадали от его деятельности. Вот 
что он говорит: «Я верю, что Бог хочет использовать меня как пример. 
Как бы далеко ни зашел человек, у него есть шанс измениться».

Бог совершает наше искупление, Он может изменить даже самого 
ожесточенного человека. Случаи, которые мы считаем безнадежными, 
для Него не являются таковыми.

Хотя вы, возможно, не сделали ничего из того, что могло бы срав-
ниться с действиями военачальника, каждый человек заслуживает на-
казания за грех, то есть смерть. Как замечательно осознавать, что Бог 
трудится над нашим искуплением! Он снова и снова показывает нам, 
что для Него нет ничего невозможного.
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Спокойствие во время 
провокации

Будучи злословим, Он не злословил взаимно; страдая, не угрожал, 
но предавал то Судии Праведному (1 Петр. 2:23).

Если вы разозлите змею, ее реакция будет либо атаковать, либо 
подготовиться к атаке. Свернувшаяся всего в нескольких метрах от 
вас ядовитая змея может быть отрезвляющим зрелищем. Злые собаки 
реагируют на раздражение лаем или укусами, беспокойные кошки ца-
рапаются или шипят, а буйные лошади могут брыкаться. Люди ведут 
себя примерно так же. К сожалению, людям свойственно набрасывать-
ся на других — реагировать враждебно, когда они видят, что с ними 
плохо обращаются.

В 1 Петр. 2:23 содержится вызов для греховной человеческой нату-
ры. Мы читаем об Иисусе: «Будучи злословим, Он не злословил вза-
имно; страдая, не угрожал, но предавал то Судии Праведному». Иису-
са, Творца людей и Спасителя мира, не просто отвергли. Нечестивые 
люди лишили Его жизни. Его мотивы истолковали неверно. Власть 
имущие, «наблюдая за Ним, подослали лукавых людей, которые, при-
творившись благочестивыми, уловили бы Его в каком-либо слове, 
чтобы предать Его начальству и власти правителя» (Лк. 20:20). Если у 
кого-то и была причина наброситься на других, так это у Иисуса. Но, 
переживая сильные провокации, Он не реагировал негативно. Он оста-
вался спокойным, добрым и милостивым.

Меня всегда поражало то, что после того, как Его покинули друзья, 
несправедливо осудили, избили и оплевали; после того, как Он слышал 
возгласы толпы, жаждавшей Его крови; после того, как Он не ел почти 
целый день и не спал практически всю ночь, Иисус по-прежнему реа-
гировал спокойно, не проявляя гнева!

Можете ли вы быть такими? Правда в том, что нет. Вы не можете по-
лагаться на свои силы в подобных ситуациях, но с Иисусом, живущим 
в вашем сердце, вы сможете реагировать на провокацию так, как Он.

Каким замечательным свидетельством для мира было бы, если бы 
Божий народ проявлял милость, попадая под горячую руку, и спокой-
ствие, находясь под давлением! Нам нужно научиться отвечать благо-
словением на проклятие и любовью на злобу. Иисус желает, чтобы Его 
характер отображался в жизни каждого верующего. И если мы позво-
лим этому случиться, так оно и будет.
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Рождение Царя
Ибо младенец родился нам — Сын дан нам; владычество на раме-

нах Его, и нарекут имя Ему: Чудный, Советник, Бог крепкий,  
Отец вечности, Князь мира (Ис. 9:6).

Ему дали имя Джордж. Казалось, весь мир наблюдает за этим собы-
тием, освещая его в СМИ во всех подробностях. У принца Уильяма и 
принцессы Кэтрин родился первый ребенок, и это стало всемирной но-
востью. Королевские наблюдатели предоставили самые свежие ком-
ментарии, продавцы сувениров предвкушали успех торговли, и волна 
благосклонности захлестнула Великобританию.

Удивительно, что когда две тысячи лет назад в Вифлееме родился 
мальчик, средства массовой информации не освещали это событие. 
Фактически Его рождение проигнорировали почти все. И все же этот 
Младенец был настоящим Царем!

Это рождение Царя изменило всю историю. Тогда в Вифлееме ро-
дился Ребенок, Который возвращал зрение слепым, слух глухим, исце-
лял хромых и больных. Более того, этот царский Младенец предлагал 
мир вместо потрясений, милость вместо осуждения и прощение вместо 
вины и стыда. Он был творческим гением, подобного Которому мир 
еще не видел, и обладал мудростью, превосходившей мудрость самых 
великих ученых того времени. Тем не менее рождение Царя проигно-
рировали. Хотя это событие было предсказано задолго до того, как оно 
случилось, путешественники, прибывшие в Иерусалим в поисках свя-
того Младенца, обнаружили, что люди не ждали появления Царя.

Хотя рождение царского Младенца не освещалось средствами мас-
совой информации Вифлеема, Он изменил мир, предложив дар вечной 
жизни людям всех возрастов. К сожалению, большинство людей не 
придает особого внимания этому знаменательному событию, но сми-
ренный Младенец, рожденный в Вифлееме, по-прежнему меняет мир. 
Если вы позволите Ему это сделать, Он изменит ваш мир сегодня.
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Жестокая борьба
Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев и странников, уда-

ляться от плотских похотей, восстающих на душу (1 Петр. 2:11).

Одна старая поговорка гласит: «Чем ближе знаешь, тем меньше по-
читаешь». Легко перестать ценить то, что стало обыденностью. Когда 
дело касается духовных вопросов, существует реальная опасность, что 
беспечное отношение ко греху может привести к тому, что тяжесть гре-
ха будет казаться менее серьезной, чем она есть на самом деле.

Верующие в Иисуса могут не осознавать, насколько опасны некото-
рые вещи. В обществе господствуют неукротимые плотские побужде-
ния, которые стали настолько привычным явлением, что мы можем 
даже не заметить, как сильно успешен сатана в этой сфере. Обложки 
журналов, которые видят дети, обычно демонстрируют заголовки с 
непристойными намеками. В витринах магазинов представлены ил-
люстрации, которые еще предыдущее поколение посчитало бы непри-
емлемыми. Новостные публикации и веб-сайты, ориентированные 
на широкую публику, часто обсуждают темы откровенного характера 
категории 18+.

Прежде чем мы отвергнем такие опасения как старомодные, давайте 
вспомним предостережение Петра о том, что плотские похоти «восста-
ют на душу». Другими словами, они опасны для нас в свете вечности. 
Петр утверждает, что потакание страстям вредит нашему духовному 
благополучию. Есть некоторые пути, следуя которыми верующий 
человек в конечном итоге не сможет оставаться на связи с Иисусом. 
Грех не безобиден, и сатана знает, как сделать человека слабее, часто 
добиваясь этого медленно в течение длительного времени. Библия 
призывает последователей Иисуса ради их вечного блага отказаться от 
некоторых практик, которые одобряет общество.

Многие безвозвратно загубленные жизни удалось бы спасти, если 
бы люди смогли противостоять искушениям. Было бы неправильно 
предполагать, что сопротивляться грехам плоти всегда легко. Но 
не стоит думать, что нельзя противостоять этим искушениям силой 
Божьей. На протяжении шести тысяч лет сатана изучал человеческую 
природу, чтобы преподнести искушение в самой привлекательной 
форме. Совет Петра напоминает, что мы вовлечены в напряженную 
духовную войну. Божья благодать необходима, чтобы удержать нас от 
всего, что могло бы увести нас с пути Иисуса.
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Чудеса творения
И создал Бог зверей земных по роду их, и скот по роду его,  

и всех гадов земных по роду их. И увидел Бог, что это хорошо 
(Быт. 1:25).

Я был поражен, наблюдая, как большой паук плетет свою паутину. 
Пока он терпеливо и кропотливо трудился, я задавался вопросом, отку-
да пауки знают, как создавать этот инженерный шедевр. Откуда птицы 
знают, как строить гнезда, а также когда и куда мигрировать? Крошеч-
ные колибри мигрируют из Мексики на Аляску. Недавно я прочитал 
статью, в которой объяснялось, как стаи птиц, в частности уток, могут 
приземляться группами на пруды или озера, никогда не сталкиваясь 
друг с другом. Невероятно, но утки всегда приземляются в гармонии 
с магнитным полем Земли. Считается, что утки устроены таким обра-
зом, что могут видеть или ощущать магнитное поле Земли. Каким-то 
образом это помогает им приземляться группами, не вызывая хаоса.

Все это и многое другое можно было бы назвать инстинктом или 
случайностью природы. Но есть лучшее объяснение чудесам творения. 
Книга Бытие говорит нам: «Создал Бог зверей земных». Бог создал жи-
вотных, птиц и рыб и вложил в них знания, необходимые им для вы-
полнения самых удивительных задач. Очевидно, некоторым повадкам 
животные обучаются: утята учатся летать, львята учатся охотиться, а 
медведи учатся ловить рыбу. Но невероятные чудеса творения пока-
зывают нам, что мы служим доброму и великому Богу. Необходимо 
приложить большие усилия, чтобы поверить в то, что животные при-
обрели или накопили удивительные знания и навыки, которыми они 
обладают, в результате эволюционных процессов. Наверняка птицы 
безнадежно сбились бы с курса еще до того, как эволюция помогла бы 
им понять, как добраться из точки А в точку Б.

Бог наделил животных замечательными способностями, демон-
стрирующими не только великолепие самих созданий, но и величие 
Бога. Пауки, умеющие прясть нити, мигрирующие колибри и ловко 
приземляющиеся на воду утки показывают могущество Бога, у Кото-
рого грандиозные планы и совершенная любовь.
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Поддержание баланса
И, совершившись, сделался для всех послушных Ему виновником 

спасения вечного (Евр. 5:9).

Важно поддерживать баланс, когда речь идет о вере в Бога. В Евр. 
5:9 Иисус назван «виновником спасения вечного» для тех, кто слуша-
ется Его. Говорит ли Библия о том, что спасение можно заслужить по-
слушанием? В Библии ясно утверждается, что дар спасения дается по 
благодати через веру. Нигде в Божьем Слове не говорится о спасении 
делами. Все же, наряду с многими другими библейскими отрывками, 
в Евр. 5:9 мы читаем о том, что спасение включает в себя послушание.

В жизни, сосредоточенной на Иисусе, будет постоянно присутство-
вать духовный рост. Нет человека, который поверил в Иисуса и не 
совершал после этого ошибок. В разговоре с Никодимом Иисус ясно 
дал понять, что все, кто приходят к Нему, «рождены свыше». Они ста-
новятся духовными младенцами, а не духовными великанами. После 
того, как люди принимают Христа как своего Господа и Спасителя, они 
проходят период обучения. Подобно тому, как младенцы рождаются 
крошечными и слабыми, христиане также поначалу слабы и нужда-
ются в воспитании и духовном росте.

Многие христиане разочаровываются по причине своей духов-
ной слабости. Это нецелесообразно. Лучше продолжить стремиться 
к духовному росту. Хотя мы прекрасно понимаем, что нашим детям, 
домашним питомцам или садовым растениям нужно время для роста, 
мы часто упускаем из виду этот простой жизненный факт, когда дело 
касается нашей духовной жизни. Человек, который приходит к Богу с 
верой, должен возрастать. Отсутствие роста — это застой. Но не стоит 
питать иллюзии в отношении того, что с момента, когда вы уверуете во 
Христа, в вашей жизни не будет минут слабости.

Когда Иисус входит в нашу жизнь, Он приносит с Собой дар спасе-
ния. Со временем прошлый образ жизни уходит, как листья падают с 
дерева осенью. Позвольте Богу совершить Свою работу в вашей жиз-
ни сегодня. Вера в Иисуса побудит вас возрастать в благодати, и ваша 
жизнь будет все больше и больше походить на Его жизнь.
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В Его присутствии
И встал Иона, чтобы бежать в Фарсис от лица Господня, и при-

шел в Иоппию, и нашел корабль, отправлявшийся в Фарсис, 
отдал плату за провоз и вошел в него, чтобы плыть с ними 

в Фарсис от лица Господа (Ион. 1:3).

Короткая фраза из книги Ионы показывает, насколько это много-
обещающе — быть Божьим чадом. Бог поручил Ионе передать беском-
промиссную весть о суде ассирийскому народу города Ниневии, распо-
ложенного на реке Тигр недалеко от Мосула на севере современного 
Ирака. Неудивительно, что Иона не горел желанием посетить Нине-
вию. Ассирийцы были известны своей жестокостью и грубостью. Один 
писатель высказался о выставке ассирийского искусства в Британском 
музее как представившей «одни из самых жутких изображений, когда-
либо созданных»*.

Иона открыто попытался убежать от Божьего присутствия. Каза-
лось, никакие трудности ему не страшны, если они помогут избежать 
посещения Ниневии. Он сел на корабль, направлявшийся в противопо-
ложном направлении. И все же, как Иона ни старался, ему не удалось 
убежать от Бога. Бог видел его на пристани в Иоппии, видел, как он 
садился на корабль до Фарсиса. Он послал бурю, чтобы потревожить 
корабль, и приготовил огромного кита (см. Ион. 2:1), чтобы вернуть 
упрямого пророка. Встретившись с огромной рыбой, Иона подумал, 
что его жизни пришел конец. Но он обнаружил, что вместо того, чтобы 
сделать его кормом для рыбы, Бог сохранил его для особой цели. Иона 
осознал, что ему не скрыться от Бога, как бы он ни старался.

Бог был с Ионой, даже когда тот считал, что убегает от Божьего при-
сутствия. Это говорит нам о том, что невозможно избежать Его при-
сутствия. Вы можете убегать от Бога, но Он побежит за вами и позовет 
вас обратно к Себе.

Даже когда вы идете собственным путем, Бог видит вас и заботится 
о вас. Какими бы глупыми ни были действия Ионы, Он не осудил его и 
не потерял терпения. Бог проявлял любовь к пророку. То же самое Он 
делает и по отношению к вам, используя любую возможность, чтобы 
вы обратились к Нему. Вместо того чтобы бежать от Бога, бегите к 
Нему. Его цель всегда состоит в том, чтобы даровать благословения, 
которые помогут вам приготовиться к вечности.

* Jonathan Jones, “ ‘Some of the Most Appalling Images Ever Created’— I Am Ashurbanipal Review,” Guardian, 
November 5, 2018, https://www.theguardian.com/artanddesign/2018/nov/06/i-am-ashurbanipal-review-
british-museum.
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Обратитесь!
Итак, покайтесь и обратитесь, чтобы загладились грехи ваши 

(Деян. 3:19).

Петр произнес слова, записанные в Деян. 3:19, под вдохновением 
Святого Духа вскоре после того, как хромой человек был исцелен у 
ворот храма в Иерусалиме. Святой Дух вдохновил Петра использовать 
слово «обратитесь», что означает «повернуться», «обернуться» или 
«развернуться». Человек, не верующий в Бога, идет в неправильном 
направлении по дороге жизни. Когда Иисус входит в жизнь человека, 
Он призывает его совершить разворот на 180 градусов, в результате 
тот начинает двигаться в новом направлении.

Вера в Иисуса приводит к решительным переменам в жизни чело-
века. Но эта вера не просто изменяет жизнь человека, она приводит к 
обращению. Происходит преобразование. Человек, который искренне 
верит в Иисуса, не может оставаться таким же, каким он был до обра-
щения.

Недалеко от дома, где я вырос, стоял большой старый дом. Хотя 
там кто-то проживал, он казался заброшенным в течение долгих лет. 
Однажды мы заметили, что старый дом начал меняться. Изношенную 
крышу отремонтировали, доски и окна заменили, а стены покрасили. 
Сегодня это красивый дом, который можно увидеть на странице глян-
цевого журнала. У дома сменились владельцы. Когда новый хозяин 
поселился в нем, дом преобразился.

Открывая сердце Иисусу, мы позволяем Ему с помощью Святого 
Духа преобразовать нашу жизнь. Наше подчинение Христу дает Ему 
возможность совершать в нашей жизни то, что Он желает. И это не 
работа по улучшению, но работа по преобразованию и обращению. 
Позвольте Иисусу делать то, что Он считает нужным, и испытайте на 
себе Его чудесную способность полностью изменить вас.
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Миф?
Я хлеб живой, сшедший с небес; ядущий хлеб сей будет жить во-
век; хлеб же, который Я дам, есть Плоть Моя, которую Я отдам 

за жизнь мира (Ин. 6:51).

На севере Шотландии находится озеро длиной тридцать шесть ки-
лометров, известное во всем мире как место обитания мифического 
лох-несского чудовища. Многие годы люди утверждали, что видели 
там загадочное существо. Были сделаны фотографии и видеозаписи, 
ученые долгое время проводили подробные исследования в попытке 
доказать существование чудовища Несси. Но никому это не удалось.

На протяжении тысячелетий звучали заявления о существовании 
места, которое могли видеть лишь немногие. Первая книга Библии, 
равно как и последняя, ссылается на него. В Библии о нем упоминается 
сотни раз. В Ин. 6:51 Иисус говорит, что Он сошел с небес. Вы не были 
на небе и знаете лишь одну Личность, бывшую там. Тем не менее мы 
можем верить в то, что небеса — это реальное место. Иисус заявлял, 
что Он пришел с небес и возвратится туда. Также Он говорил, что вер-
нется на землю, чтобы собрать Свой народ и взять с Собой на небеса. 
Известно, что там будут улицы из золота, река жизни, дерево жизни и 
обители, в которых будут жить Божьи дети.

Трудно представить, что лох-несское чудовище действительно су-
ществует. Но небеса реальны. Это гарантия нашей короткой земной 
жизни, простирающейся в бесконечность. Небеса напоминают нам, 
что однажды оскверненного грехом мира больше не будет. Мы можем 
быть уверены, что настанет день, когда боль и слезы исчезнут.

Бог хочет, чтобы вы были на небесах, и Он сделал все необходимое 
для этого. Отдайте Иисусу ваше сердце, и небеса будут вашими.



19

15 января

Они ничего не сделали
И говорят горам и камням: падите на нас и сокройте нас от 

лица Сидящего на престоле и от гнева Агнца (Откр. 6:16).

Это шокирующая история. Сотрудники компьютерного магазина 
услышали ужасные крики, доносившиеся из соседнего магазина. Они 
слышали, как женщина умоляла спасти ее, и поняли, что на нее напали. 
Но они ничего не сделали, чтобы помочь несчастной жертве, когда ее 
убивала коллега всего в нескольких метрах от них. Они даже не позво-
нили в полицию и не предупредили охранника, работавшего в мага-
зине.

Нам кажется ужасной мысль о том, что люди будут стоять в сторо-
не, когда кого-то убивают. Тем не менее каждый день многие люди, в 
том числе и Божьи дети, находятся рядом и ничего не делают, чтобы 
помочь тем, кто теряет свою вечную жизнь. Не проходит и дня, чтобы 
сатана кого-то не погубил. Иисус обращался к Своим ученикам, умо-
ляя их сделать что-то, чтобы изменить ситуацию. Иисус сказал: «Итак, 
идите, научите все народы» (Мф. 28:19). Он продолжает и сегодня 
призывать Свой народ делать что-то для спасения погибающих.

Как Бог может действовать через вас, чтобы привести кого-то к 
Себе? Когда случается стихийное бедствие, люди обычно приходят на 
помощь к тем, кто пострадал. Шесть тысяч лет назад на землю обруши-
лась катастрофа, и сегодня Бог ищет людей, готовых помочь жертвам 
этой трагедии. Нужны миссионеры, которые отправятся в далекие ме-
ста, чтобы рассказать людям о любящем Боге, о Котором те, возмож-
но, никогда не слышали. Также нужны миссионеры на своих рабочих 
местах, в университетских городках, среди соседей и в семьях.

В тот великий день, когда вернется Иисус, нечестивые воззовут к 
горам и скалам: «Падите на нас и сокройте нас от лица Сидящего на 
престоле и от гнева Агнца» (Откр. 6:16). Один потерянный человек — 
это слишком много. Попросите сегодня Бога использовать вас, спа-
сая кого-то для вечности, и Он будет действовать через вас, освещая 
чью-то жизнь светом Евангелия.
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Непоколебимый
И Господь Бог помогает Мне: поэтому Я не стыжусь, поэтому Я 
держу лицо Мое, как кремень, и знаю, что не останусь в стыде 

(Ис. 50:7).

Более пятисот лет назад (18 апреля 1521 года) молодой монах пред-
стал перед рейхстагом в Вормсе, где от него потребовали отказаться от 
того, что он написал о церкви и спасении. Но Мартин Лютер не отка-
зался от своих слов. Стоя во дворце в городе Вормсе (Германия) перед 
одним из самых величественных собраний, когда-либо созванных, 
он смело заявил: «На том стою и не могу иначе. Да поможет мне Бог. 
Аминь»*.

Если вы посетите город Вормс сегодня, вы найдете великолепный 
памятник, посвященный Мартину Лютеру и другим героям протестант-
ской Реформации, включая Филиппа Меланхтона, Джона Уиклифа и 
Яна Гуса. В соседней церкви на внешней стене выгравированы знаме-
нитые слова Лютера, а на том месте, где, как считается, Лютер смело 
отстаивал интересы Иисуса, установлен скромный символ.

В Ис. 50:7 прежде всего говорится об Иисусе и Его твердом намере-
нии подчинить Свою жизнь воле Бога. Осмеянный и гонимый, Иисус 
проявлял непоколебимую веру в Своего Отца, веру, побудившую Его 
отдать Свою жизнь ради спасения грешного мира.

Является ли великая вера достоянием только таких личностей, как 
Мартин Лютер и Иисус Христос? Каждый день Бог дает всем людям 
возможность проявить великую веру: страдающему, который доверяет 
Богу в трудные моменты; человеку, неожиданно узнавшему о страш-
ном диагнозе и уповающему на Иисуса; юноше (или девушке), выну-
жденному разорвать помолвку по причине неодобрения Богом его 
избранницы и полагающемуся на Божьи обетования.

Каждое решение довериться Богу, даже в самые обыденные момен-
ты жизни, — это проявление великой веры. Мартин Лютер научился 
великой вере в самых скромных жизненных обстоятельствах, и он 
проявил эту веру в самых важных ситуациях. Его опыт веры в Бога 
может стать вашим.

* Merle D’Aubigne, History of the Reformation of the 16th Century, book 7, chapter 8, quoted in Ellen G.White, 
The Great Controversy Between Christ and Satan (Mountain View, CA: Pacific Press®, 1950), 160.
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Как долго будем жить?
Обетование же, которое Он обещал нам, есть жизнь вечная 

(1 Ин. 2:25).

Престижный медицинский журнал «Ланцет» (The Lancet), издавае-
мый в Великобритании, сообщил, что большинство детей, рождаю-
щихся в настоящее время в процветающих странах, доживут до ста 
лет*. Однако, как бы замечательно это ни звучало, во свете Библии 
данное заявление выглядит менее впечатляющим. В начале Бог сотво-
рил совершенный мир, обитатели которого должны были жить вечно. 
Апостол Иоанн утверждает, что «обетование же, которое Он обещал 
нам, есть жизнь вечная».

Безусловно, это отличное достижение — дожить до ста лет. Во мно-
гих странах Британского Содружества наций было принято решение, 
чтобы те, кто дожил до ста лет, получали поздравительную телеграмму 
от королевы. Но Божьи планы намного лучше. В сравнении с библей-
скими патриархами столетний человек весьма молод! Адам прожил 
930 лет. Его сын Сиф — 912 лет. Енос, сын Сифа, прожил 905 лет, а 
Мафусаил умер в год потопа в возрасте 969 лет, благодаря чему стал 
самым старейшим человеком, прожившим на земле. Самым же старей-
шим долгожителем можно считать Еноха, который был переселен на 
небо, не вкусив смерти, и до сих пор жив.

Грех довел мир до того, что сто лет жизни считаются великим дости-
жением, но Бог хочет, чтобы мы строили долгосрочные планы.

Однажды я встретил пожилую женщину, которая сказала мне, что 
не хочет жить вечно. «Кажется, что это так долго! — говорила она. — 
Я не могу представить, чтобы я столько жила». Но Бог может! Те, кто 
держится за руку Иисуса, могут быть уверены, что их вечная жизнь 
будет осмысленной и захватывающей. Это совершенный Божий план 
для вас. Вы же не хотите упустить эту возможность?

* Joseph Brownstein, “Most Babies Born Today May Live Past 100,” ABC News, October 1, 2009, https://
abcnews.go.com/Health/WellnessNews/half-todays-babies-expected-live-past-100/story?id=8724273.
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Никаких ошибок!
Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас,  

Божий дар (Еф. 2:8).

Самым большим сюрпризом в жизни одного мужчины стал мо-
мент, когда на его счет в платежной системе Paypal случайно зачис-
лили девяносто два квадриллиона долларов. Это миллион миллиардов 
или тысяча триллионов долларов, что являлось в одиннадцать сотен 
раз больше, чем совокупный валовой национальный продукт каж-
дой страны на планете на тот момент. Но уже через несколько минут 
Paypal исправила свою ошибку, и капитал этого человека вернулся к 
тому состоянию, в котором он был в начале дня. Деньги были сняты с 
его счета, и баланс стал прежним. Мужчина позже сказал, что не был 
ни удивлен, ни разочарован тем, что деньги были сняты с его счета. Он 
не ожидал от дарителя такого щедрого подарка.

Но подумайте о том, что делает Бог. Каждый человек, принимаю-
щий Иисуса Христа как Господа и Спасителя, получает от Бога дар 
вечной жизни. Этот дар намного ценнее девяноста двух квадриллио-
нов долларов! Возможно, проверяя свой счет в духовном банке, кто-то 
может сказать: «Это не может быть правдой! Кто дарит такие экстрава-
гантные подарки?!» Но Бог говорит: «Нет, это не ошибка. Этот подарок 
действительно твой. Это Мой дар тебе, хотя ты его не заслужил. Я не 
заберу его обратно». Наше спасение стоило жизни Божьего Сына. Ни-
какие земные богатства не смогут сравниться с даром Бога, который 
Он дал миру в Иисусе.

В то время как неотвеченная молитва может для некоторых поста-
вить под сомнение Божью благость, истина заключается в том, что 
Божья благодать невообразимо велика. Бог — даритель всех благих 
даров. Иисус сказал, что Он пришел в наш мир, чтобы даровать нам 
жизнь «с избытком» (Ин. 10:10).

Павел сообщает нам, что мы спасаемся благодатью и через веру. Мы 
не заслуживаем Божьей благодати, да и не сможем никогда ее заслу-
жить. Но через веру мы можем претендовать на самый великий, неве-
роятный и ценный дар, который только можно себе представить. Бог 
дает величайший из всех даров.
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«Ты ужасно играешь!»
И вы, отцы, не раздражайте детей ваших, но воспитывайте их 

в учении и наставлении Господнем (Еф. 6:4).

Одна трогательная история повествует о юноше, которому нра-
вился футбол до тех пор, пока его мать не начала смотреть матчи с его 
участием и высмеивать его. Она говорила: «Зачем тебе этот футбол? 
От него никакой пользы. Ты ужасно играешь», — вспоминал он слова 
матери. Парень никогда не забывал насмешки и отвержение со сто-
роны собственной матери. Именно тот человек, который должен был 
поддерживать его, вместо этого подавлял его стремления.

Павел пишет об особых наставлениях, данных Богом родителям: 
«И вы, отцы, не раздражайте детей ваших, но воспитывайте их в уче-
нии и наставлении Господнем». Хотя Павел адресует совет отцам, 
он определенно относится и к матерям, в том числе и к тем матерям, 
которые наблюдают за футбольными матчами своих детей. Родители 
многое говорят своим детям. Конечно, невозможно всегда все делать 
правильно, но важно помнить, что слова либо созидают, либо раз-
рушают. А в отношении молодых и очень ранимых людей жизненно 
необходимо осознавать, что слова имеют силу совершать добро или 
причинять вред.

Когда дело касается воспитания детей, у вас не будет второго шанса 
сказать нужные слова. Возможно, вы в гневе нагрубили, наговорили 
резких слов, вовсе не желая обидеть. Но сказанное не вернуть назад. 
Даже извинения не всегда могут возместить ущерб, нанесенный не-
осторожно сказанными словами. Существует поговорка: «Слово не 
воробей, вылетит — не поймаешь». Но вы же не можете молчать.

Независимо от того, являетесь ли вы родителем или нет, лучше ста-
раться говорить слова, угодные Богу. Святой Дух способен укротить 
даже самый болтливый язык. Молитесь сегодня о том, чтобы Бог по-
мог вам говорить добрые слова. Когда Иисус будет пребывать в вас, 
это станет заметно по вашим словам. Бог, изменяющий сердце, будет 
менять ваше отношение к другим и вашу речь.
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Легкий доступ
И сказала жена змею: плоды с дерев мы можем есть (Быт. 3:2).

Трехлетний мальчик из Австралии нашел на заднем дворе сво-
его дома несколько яиц, положил их в контейнер и спрятал в шкафу 
в своей комнате. Некоторое время спустя его мама очень удивилась, 
услышав странные звуки в комнате своего сына. Обследовав помеще-
ние, она с ужасом обнаружила семь маленьких восточных коричневых 
змей. Прямо в спальне ее сына было гнездо с яйцами одной из самых 
ядовитых змей в мире!

Змея в дикой природе — это одно дело. Там ее привычная среда. 
И хотя большинство людей предпочитали бы никогда не пересекаться 
с ней, но обнаружить змею на природе — значит встретить ее на ее соб-
ственной территории. Ядовитые змеи являются частью дикой приро-
ды. Им определенно не место в шкафу трехлетнего мальчика!

В Божьем Слове сатана изображается в виде змея, и так много людей 
приглашают его в свои дома! В современном мире существует множе-
ство путей, с помощью которых сатана может получить доступ к нашей 
жизни. Наиболее очевидными из них являются телевидение и интер-
нет. В то время как никто не считает безвредным наличие семи восточ-
ных коричневых змей в доме, слишком часто многие не замечают или 
игнорируют опасность присутствия сатаны.

Поразмышляйте о том, как грех вошел в мир. «И сказала жена 
змею…» Без сомнения, змей, через которого сатана говорил, был очень 
красив, и Ева была очарована услышанным и увиденным. Но если бы 
Ева не вступила в переговоры со змеем, история была бы совсем дру-
гой. Если бы она прогнала сатану, вместо того чтобы предоставить 
ему доступ к своему разуму, грехопадения бы не произошло, и грех не 
вошел бы в мир.

Хотя сопротивляться искушению порой бывает трудно, правда 
в том, что работу сатаны часто облегчают люди, по неосторожности 
приглашая его в свою жизнь. Попросите Иисуса защищать вас сегодня 
и не позволять сатане приходить туда, где ему не место.
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Последствия
Если же не сделаете так, то согрешите пред Господом,  

и испытаете наказание за грех ваш, которое постигнет вас 
(Числ. 32:23).

Когда восемь мужчин всего за одиннадцать минут украли партию 
бриллиантов из самолета в аэропорту Брюсселя — центра международ-
ной торговли драгоценными камнями, — сотрудники правоохрани-
тельных органов не могли в это поверить. Ограбление, казалось, было 
тщательно спланировано и мастерски совершено, а преступники ушли 
с бриллиантами стоимостью в 50 миллионов долларов. Но у грабите-
лей была одна проблема: как теперь продать бриллианты стоимостью 
в 50 миллионов долларов? И тут они потерпели неудачу. Их попытки 
выгрузить драгоценные камни в Женеве были настолько же неуме-
лыми, насколько безупречной была их организация кражи. Одно дело 
совершить преступление, но совсем другое — уйти от наказания*.

В Числ. 32:23 говорится об этом: «Испытаете наказание за грех ваш, 
которое постигнет вас». Одно дело сказать ложь, но она обычно тре-
бует еще большей лжи, чтобы скрыть первую. Одно дело разозлить-
ся или списать на тестировании, но есть такая неприятная вещь, как 
последствия, и с ними почти всегда приходится сталкиваться. Тайные 
поступки рано или поздно обнаружатся. Это не означает, что мы дол-
жны руководствоваться страхом быть пойманными. Иоанн писал, что 
мы любим Бога, потому что Он первый возлюбил нас, а не потому, что 
боимся того, что с нами произойдет, если мы не будем Его любить.

Если бы больше людей обдумывали свои действия, говоря себе: 
«Из-за моего неправильного решения все может обернуться плохо» 
или: «Кто-то пострадает, если я сделаю это», то, несомненно, желание 
поддаться искушению ослабевало бы и шансы сделать правильный 
выбор возрастали бы. Когда вас постигает искушение, остановитесь и 
прислушайтесь. Вы услышите голос Бога, призывающий вас выбрать 
правильный путь и подчинить вашу волю Ему. В этот момент примите 
решение позволить Богу действовать в вашей жизни. Отдайте ваше 
сердце Иисусу, и Он избавит вас в искушении. Поступая по Божьей 
воле, вы никогда не испытаете необратимых, негативных последствий.

* Associated Press, “Police Nab Suspects in $50 Million Diamond Heist After International Sweep,” May 8, 
2013, https://www.nydailynews.com/news/crime/police-nab-suspects-50-million-diamond-heist-cops-
article-1.1338313.
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Досадные случаи
Непрестанно молитесь (1 Фес. 5:17).

Прежде чем отправиться в больницу, она положила свое обручаль-
ное кольцо в небольшую деревянную коробочку и спрятала ее в шка-
фу, собираясь забрать, когда вернется домой. Пока она оставалась в 
больнице, ее заботливый муж решил убраться в доме и избавиться от 
лишних вещей, продав их на уличной распродаже.

В ходе уборки муж обнаружил в шкафу маленькую коробочку и про-
дал ее за десять долларов. Обручальное кольцо его жены стоило два-
дцать три тысячи долларов. Его проблема была в том, что он не знал 
про ценное кольцо в коробочке. Всего лишь немного общения мужа и 
жены спасло бы их семью от такой потери.

Многие проблемы, с которыми сталкиваются люди, возникают 
из-за недостатка общения. Павел призывал своих читателей непре-
станно молиться. Молитва — это общение с Богом. Молиться может 
каждый, для этого не требуется особых навыков.

Во всех жизненных обстоятельствах мы должны ощущать побужде-
ние к молитве. Это могут быть молитвы благодарности, хвалы, проше-
ния или раскаяния, мы можем молиться за себя или за других. Повод 
для молитвы есть всегда, однако многие христиане признают, что их 
молитвенная жизнь неполноценна.

В Библии Бог удивительным образом общался с людьми напрямую. 
Он обращался к Даниилу через видения и сны. Воззвал к Савлу по до-
роге в Дамаск и говорил с отроком Самуилом в ночной тишине. Тот же 
Самый Бог желает так же близко общаться с вами.

Если ваша молитвенная жизнь не такая, какой вы ее видите, еще не 
поздно все изменить. Невероятно, но человек, купивший деревянную 
коробочку, узнал о досадном случае с молодой парой и вернул кольцо. 
Если ваша жизнь стала труднее из-за недостатка общения с Богом, все 
еще может наладиться. Пусть у вас войдет в привычку постоянное об-
щение с Богом, и вы получите обильные благословения в жизни.
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Вор в ночи
Ибо сами вы достоверно знаете, что день Господень так  

придет, как тать ночью (1 Фес. 5:2).

Одна из величественных тем, освещаемых Библией, — тема о Вто-
ром пришествии Иисуса. Снова и снова Божье Слово призывает нас 
быть готовыми к этому дню. Павел писал: «День Господень так при-
дет, как тать ночью» (1 Фес. 5:2). Воры приходят неожиданно, обыч-
но когда люди их не ожидают, и чаще всего, когда к их появлению не 
готовы. Если ваш дом когда-либо подвергался краже со взломом, то 
вы кое-что знаете о потрясении и страданиях, связанных с этим проис-
шествием. Вам известно, что воры обладают удивительной способно-
стью оставаться незамеченными, совершая свои преступные действия.

В марте 1990 года двое мужчин, выдавших себя за полицейских, 
проникли в музей Гарднер в Бостоне, надели наручники на двух охран-
ников и украли произведения искусства на сумму 500 миллионов дол-
ларов, включая шедевры Рембрандта и Вермеера. Хотя ФБР утвержда-
ет, что ему известны личности похитителей, украденные картины так 
и не были найдены, и никаких обвинений им не было предъявлено. 
Воры пришли ночью. Музей, который они обвели вокруг пальца, по-
нес большие убытки.

Павел говорит, что те, кто не будет готов к возвращению Иисуса, бу-
дут застигнуты врасплох. Несмотря на то, что Библия ясно описывает 
знамения, предшествующие пришествию Христа, множество людей 
не будут готовы к величайшему событию в истории. Точно так же, как 
люди не были готовы к потопу во дни Ноя и к Первому пришествию 
Иисуса, в последнее время подавляющее большинство людей будут не 
готовы к возвращению Христа.

Цель нашей жизни сегодня — подготовиться к грядущей жизни. Мы 
должны понимать, что все наши жизненные заботы даны нам как сред-
ство подготовки к встрече с Иисусом. На что вы тратите свое время? 
Чему вы посвящаете свои силы? Иисус собирается вернуться на эту 
землю. Пусть Его возвращение не застигнет вас врасплох. Готовиться 
ко Второму пришествию — значит жить с Иисусом в сердце. Не упу-
стите шанс подготовиться к этому славному событию!
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Готовы к Его возвращению
Итак, не будем спать, как и прочие, но будем бодрствовать 

и трезвиться (1 Фес. 5:6).

Павел говорит, что день возвращения Иисуса наступит для многих 
людей так же неожиданно, как приход вора ночью. Большинство лю-
дей не будут готовы, хотя Бог предоставил им все возможности. Говоря 
о возвращении Иисуса, апостол добавляет: «Итак, не будем спать, как 
и прочие, но будем бодрствовать и трезвиться» (1 Фес. 5:6).

Утром 7 декабря 1941 года двое работников, обслуживающих радио-
локационную установку, сканировали небо вокруг гавайского острова 
Оаху. Американская разведка предполагала, что Гавайи будут атако-
ваны. Фактически примерно за час до того, как на Перл-Харбор упали 
первые бомбы, работники увидели приближающиеся японские само-
леты и предупредили соответствующие органы. Но самолеты были 
ошибочно приняты за американские, поэтому японские истребители 
и бомбардировщики беспрепятственно летели над американской зем-
лей. В результате погибло более 2200 человек, и Америка вступила во 
Вторую мировую войну*. Будет справедливым отметить, что, если бы 
американцы были более бдительны, нападение Японии на Перл-Хар-
бор хотя и состоялось бы, но было бы менее трагичным.

В наши дни люди изобрели новые способы отвлечься. Переписка в 
мессенджерах во время вождения или ходьбы создала проблемы, с ко-
торыми нам никогда раньше не приходилось сталкиваться. Минутная 
беспечность кардинально меняет жизнь. Конечно, осторожность, или 
«бодрствование», — главное качество для безопасного вождения, но 
вы, вероятно, по своему опыту знаете, как часто водители отвлекаются 
на свои смартфоны, хотя им прекрасно известно, что это может быть 
смертельно опасно.

Нет ничего более важного, чем быть готовыми встретить Иисуса, 
когда Он вернется. Те, кто отвлекся, или «заснул», в отличие от «бодр-
ствующих» не спасутся. Благодаря постоянному взиранию на Иисуса 
мы будем держать небеса в поле нашего зрения, а Святой Дух будет 
обитать в нашем сердце. Если когда-либо и было необходимо жить 
с мыслью о вечности, то это сейчас. Скоро будут сказаны последние 
проповеди, розданы последние книги и проведен последний урок по 
изучению Библии. Иисус скоро вернется.

* Gordon William Prange, Donald M. Goldstein, Katherine V. Dillon, December 7, 1941: The Day the Japanese 
Attacked Pearl Harbor (New York: McGraw-Hill, 1988), 98.
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Любовь истины
И со всяким неправедным обольщением погибающих за то, что 
они не приняли любви истины для своего спасения (2 Фес. 2:10).

Апостол Павел писал о людях, которые «не приняли любви истины» 
(2 Фес. 2:10). Важно отметить, что Павел не говорит о том, что те, кто 
знает истину, будут спасены. Он утверждает, что только те, кто любит 
ее, получат вечную жизнь.

Церкви переполнены людьми, «знающими» истину. Несложно най-
ти тех, кто имеет глубокие познания пророчеств или доктрин. Но край-
не часто люди с высоким уровнем библейского IQ плохо понимают, 
что значит быть истинным христианином. Эллен Уайт писала: «Самый 
сильный аргумент в пользу Евангелия — это любящий и открытый лю-
дям христианин» (Служение исцеления. С. 470). Вы можете владеть 
всевозможными знаниями об истине, но только когда Иисус касается 
вашего сердца, истина начинает менять вас.

Спасение — это гораздо больше, чем теория. Вы можете быть правы, 
но в то же время ошибаться. Фарисеи во времена Иисуса были во мно-
гом правы, но, исповедуя свою религию, они замышляли убить Мес-
сию.

При правильном познании истины происходит преобразование. 
Некоторые используют истину лишь для того, чтобы доказать свою 
правоту. Божий план состоит в том, чтобы Его истина приводила Его 
детей к правильным отношениям с Ним. Высшим проявлением исти-
ны является не доктрина, пророчество или толкование Священного 
Писания, а личность Иисуса. По мере того как свет библейской истины 
освещает нашу жизнь, наши характеры должны становиться все более 
похожими на характер Христа.

Любить истину — это не просто любить чистое учение или правиль-
ные библейские принципы. Хотя и это важно. Очень важно! Но любая 
форма истины, которая не ведет нас к тому, чтобы мы становились 
похожими на Истину, вовсе не истина.
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Лучший Друг человека
Воззови ко Мне — и Я отвечу тебе, покажу тебе великое  

и недоступное, чего ты не знаешь (Иер. 33:3).

Исследователи современных технологий говорят, что в скором 
времени появятся устройства, которые сделают возможным общение 
человека со своими домашними питомцами — собаками, кошками и 
даже, как полагают, с рогатым скотом. В то время как люди и живот-
ные «общались» на протяжении тысячелетий, исследователи заявля-
ют, что теперь они продвинулись вперед в этом вопросе.

Если эти ожидания оправдаются, человек сможет объяснить своей 
собаке, что он хочет, чтобы она перестала лаять, или же будет способен 
понимать, что значит ее лай. Но пока специалисты по поведению жи-
вотных изобретают методы, как разговаривать с собаками и кошками, 
для нас гораздо важнее научиться качественно общаться с Богом.

Бог заверяет нас: «Воззови ко Мне — и Я отвечу тебе». Молитва — 
это простая наука. Даже самая действенная молитва — это не что иное, 
как открытое общение с Богом как с Другом. Хотя Бог может в ответ на 
нашу молитву совершить то, чего Он не сделал бы, если бы мы не мо-
лились, все же ее конечная цель не в том, чтобы добиться своего. Если 
брак с человеком, о котором вы молитесь, сделает вас несчастными, вы 
не захотите, чтобы Бог ответил на вашу молитву утвердительно. Или 
же если работа, о которой вы просите, усложнит вашу жизнь, вы будете 
благодарны Богу за то, что Он не удовлетворил вашу просьбу.

В правильном понимании молитва — это стремление узнать, чего 
хочет Бог в данной ситуации. Поэтому Иисус учил молиться так: «Да 
будет воля Твоя» (Мф. 6:10). Это не значит, что у нас не должно быть 
собственной воли. Иисус предпочел бы не идти на крест (см. Мф. 
26:42), но Он подчинился воле Своего Отца и исполнил ее.
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Жить на полную!
Вор приходит только для того, чтобы украсть, убить  

и погубить. Я пришел для того, чтобы имели жизнь и имели  
с избытком (Ин. 10:10).

Эрни с сияющим лицом рассказывал о прекрасном дне, который 
он провел, катаясь на квадроцикле по ферме. По полю бежали олени, 
пока он ехал то вверх, то вниз по холмам. Ветер развевал его волосы, а 
на лице была широкая улыбка. Этого и следовало ожидать, если бы не 
одно «но». Эрни был слепым.

Если он приближался к чему-то опасному, его племянник свистел, 
чтобы предупредить его. Эрни замечательно провел время.

Некоторые люди не позволяют инвалидности помешать им жить 
полноценной жизнью. А что удерживает вас от наслаждения Божьими 
благословениями? Иисус пришел, чтобы дать нам жизнь. И что еще 
лучше, Он пришел, чтобы мы могли иметь жизнь «с избытком». Иисус 
не хочет, чтобы мы жили пустой или ничем не примечательной жиз-
нью. Его планы в отношении нас велики.

Божьи благословения становятся реальностью по вере. Когда Бог 
говорит нам: «Возьмите как можно больше сосудов, чтобы они напол-
нились тем небольшим количеством масла, которое у вас есть», наша 
задача — поверить Ему на слово. Представьте себе, как сильно разоча-
ровался бы пророк, если бы бедная вдова одолжила у соседей всего 
два или три сосуда для масла. И подумайте, какое благословение она 
бы упустила! Одна женщина получила чудесное исцеление, ведь она 
верила, что Иисус может ее исцелить. Прикоснувшись к Его одежде, 
она тем самым выразила свои ожидания, что Бог сделает в ее жизни 
много, а не мало. Четверо мужчин, которые не смогли пронести своего 
парализованного друга к Иисусу, не развернулись назад из-за толпы. 
Вместо этого они подняли его на крышу и спустили вниз — туда, где 
находился Иисус.

Никто бы не упрекнул Эрни, если бы он не ездил на квадроцикле. 
Но благодаря его готовности выйти из зоны комфорта у него появи-
лись воспоминания, которыми он всегда будет дорожить и делиться с 
другими. Если мы верим Божьему слову и позволяем Ему исполнить 
Свой план в отношении нас, Он будет осыпать нас благословениями, 
которые мы не забудем никогда.



32

28 января

Процесс
Я говорю: поступайте по духу, и вы не будете исполнять  

вожделений плоти (Гал. 5:16).

Когда до финиша во время женского восьмисотметрового забега на 
Олимпиаде оставалось меньше ста метров, Бренда Мартинес столк-
нулась с другой участницей марафона. Ей не удалось получить квали-
фикацию в своем любимом соревновании на Олимпийских играх. Но 
после забега она не стала зацикливаться на своей неудаче. Женщина 
сказала, что сосредоточилась на подготовке к полуторакилометровому 
забегу, поэтому ей нужно было забыть о своем разочаровании, чтобы 
увеличить шансы получить квалификацию и представлять свою стра-
ну в Рио-де-Жанейро*. Она сконцентрировалась на процессе.

Чрезмерная сосредоточенность на целях может иметь негативные 
последствия. Это может привести к нерациональному риску и недоб-
росовестному поведению. Школьник, излишне сосредоточенный на 
получении хороших отметок, может начать жульничать на тестах. 
Спортсмен, зацикленный на победе, прибегает к использованию до-
пинга. Очень часто в погоне за достижением определенной цели ситуа-
ция выходит из-под контроля. В таких случаях чрезмерная сосредото-
ченность на целях может легко привести к разочарованию.

Хотя цели, безусловно, необходимо ставить, акцент на процессе 
приводит к лучшим результатам. Это особенно верно, когда речь идет 
о духовных целях. Для верующего, который стремится к спасению, 
существует опасность превратить свою жизнь в список правильных 
действий: «Я поклоняюсь в субботу, отдаю пожертвования, читаю 
Библию, — значит, со мной все в порядке». Сосредоточенность на по-
ведении еще никого не спасла.

Павел делает акцент на процессе: «Поступайте по духу». Другими 
словами, живите своей жизнью в единстве с Иисусом. Оставайтесь на 
связи со Спасителем.

Сосредотачивая внимание на внешних факторах, на делах, вы раз-
очаруетесь в христианстве. Но если Иисус действительно занимает 
главное место в вашей жизни, вы будете наслаждаться процессом еди-
нения с Ним. Вера в Бога будет приносить вам радость, и вы обретете 
вечную жизнь.

* Seth Rubinroit, “Brenda Martinez’s Emotional Week at Olympic Trials Ends in Triumph,” NBC Sports, July 10, 
2016, http://archivepyc.nbcolympics.com/news/brenda-martinezs-emotional-week-olympic-trials-ends-
triumph.
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Второй шанс
Ибо Христос, когда еще мы были немощны, в определенное время 

умер за нечестивых (Рим. 5:6).

В 1849 году русский писатель Федор Достоевский был арестован по 
подозрению в антиправительственной деятельности и приговорен к 
смертной казни. 22 декабря того же года приказ должен был быть при-
веден в исполнение. Осужденные были разделены на группы по три 
человека. Достоевский стоял в стороне, ожидая расстрела, и наблю-
дал за тем, как других приговоренных выстраивали и привязывали к 
столбам. Ружья были приведены в готовность, и осужденные ждали, 
когда прозвучит приказ открыть огонь. Они совсем сникли, услышав: 
«Готовься! Целься!..» Но приказ стрелять так и не был отдан. В этот 
момент прибыл гонец, который сообщил, что царь изменил приговор 
на каторжные работы в сибирском лагере. Царь еще раньше отдал рас-
поряжение о замене приговора, но хотел, чтобы о нем сообщили как 
можно позднее*.

Позже в своем романе «Идиот» Достоевский описал персонажа, 
который перед казнью задумался о том, что бы он сделал, если бы ему 
дали еще один шанс жить. Он размышлял: «Я бы тогда каждую минуту 
в целый век обратил, ничего бы не потерял, каждую бы минуту счетом 
отсчитывал, уж ничего бы даром не истратил!»

Что бы вы сделали, если бы вам дали второй шанс? Как бы это из-
менило ваш образ жизни? Правда в том, что каждому из нас дан вто-
рой шанс. В Рим. 6:23 говорится, что «возмездие за грех — смерть». 
Еще раньше в своем Послании к римлянам Павел писал: «Потому что 
все согрешили и лишены славы Божией» (Рим. 3:23). Каждый чело-
век заслужил наказание за грех. Но Бог так сильно возлюбил мир, 
что пришел, чтобы предоставить всем людям способ избежать этого 
наказания. Хотя мы и заслуживаем смерти, но Павел говорит: «Дар 
Божий — жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим. 6:23).

Вера в Иисуса дает каждому грешнику второй шанс. Благодаря 
смерти Христа на кресте у всех нас есть возможность начать все сна-
чала. Бог предлагает новое начало. Смертная казнь в прошлом. Перед 
нами простирается жизнь со всеми ее возможностями. Это слишком 
ценный дар, чтобы пренебречь им.

* History.com Editors, “Fyodor Dostoevsky Spared From Execution,” History, November 13, 2009, https://www.
history.com/this-day-in-history/dostoevsky-reprieved-at-last-minute.
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Отец, прости!
Снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет 

жалобу: как Христос простил вас, так и вы (Кол. 3:13).

Велико искушение оправдывать свой гнев или обиду тем, что с то-
бой плохо обращались. Поэтому Павел пишет: «Как Христос простил 
вас, так и вы» (Кол. 3:13).

Это правда, что люди часто вынуждены сталкиваться с чрезвычайно 
тяжелыми обстоятельствами не по своей вине. Олимпийская чемпи-
онка заявила, что «никогда не простит» женщину, победившую ее на 
Олимпийских играх. Победительница позже была дисквалифициро-
вана за употребление допинга. Нередко можно услышать, как во время 
или после судебного разбирательства по делу об убийстве пострадав-
шие говорят, что никогда не простят виновного за совершенное пре-
ступление. Можно понять боль, которая вызывает такие эмоции.

Однако озлобленность на другого человека невозможно оправдать. 
Держаться за обиду и боль вредно физически, эмоционально и духов-
но. Решение не прощать можно сравнить с тем, когда человек при-
нимает пилюлю с ядом и ждет смерти другого. Павел не говорил, что 
прощение уместно только тогда, когда оно кажется оправданным. Он 
сказал, что мы должны прощать, как Иисус простил нас.

Прощение оказывает более сильное влияние на жизнь того, кто про-
щает. Принять решение не прощать и затаить обиду на кого-то — зна-
чит позволить человеку, причинившему вам боль, в некоторой степени 
контролировать вашу жизнь. Еще долго после того, как обидчик уже 
забыл о своем поступке, он все еще пребывает в ваших мыслях и при-
чиняет вам боль.

После того, как собор в Ковентри, Англия, подвергся бомбардиров-
ке во время Второй мировой войны, настоятель Ричард Ховард напи-
сал слова «Отец, прости!» на руинах стены за алтарем. Город только 
что подвергся атаке врага, сотни людей были убиты. Ричард Ховард 
знал, о чем следует молиться.

Иисус — самый великий из всех, кто прощал. В Лк. 23:34 говорит-
ся, что когда Он висел на кресте, претерпевая неописуемую боль, Он 
молился: «Отче! прости им». Сегодня Он все еще прощает всех, хотя 
никто не заслуживает Его прощения*.

* Для дальнейшего изучения темы прощения вы можете прочитать книгу Дика Тиббитса «Прощать, 
чтобы жить». — Заокский : Источник жизни, 2020 г.
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Я прощаю тебя
Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, 
простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды 

(1 Ин. 1:9).

По неосторожности одного человека за рулем автомобиля погиб 
мотоциклист. Жена пострадавшего сказала водителю, который очень 
сожалел о случившемся: «Я прощаю тебя, и моя семья прощает тебя». 
Такие простые слова, но исполненные силой. Прощение водителя не 
исправило совершенную им ошибку. Но оно избавило семью погиб-
шего мотоциклиста от нескончаемой боли и обиды и позволило им 
жить дальше.

«Я прощаю тебя, и моя семья прощает тебя». Бог желает, чтобы та-
кое отношение было у всех людей. В Кол. 3:13 говорится: «Снисходя 
друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Хри-
стос простил вас, так и вы». Несмотря на то, что это может быть очень 
сложно, Бог призывает Своих детей прощать других.

Церкви, которая не делает акцент на прощении, нечего предложить 
миру. Неверующие знают, что христиане претендуют на высокие стан-
дарты. Когда мы не соответствуем этим стандартам, мы открываем 
церковь для критики и даже насмешек. Но когда мы позволяем Иисусу 
жить в нас и совершать то, что нам не под силу, мы свидетельствуем 
миру, что существует сила, намного более могущественная, чем любая 
человеческая. Простить другого — это самое сильное свидетельство 
Божественного действия — проявление милости всемогущего Бога.

Хотя люди часто отказываются прощать, представьте, что было бы, 
если бы Бог поступал так же. Вечность стала доступна нам, потому что 
Бог принял решение простить наши грехи. Один из самых замечатель-
ных стихов Библии заверяет нас: «Если исповедуем грехи наши, то Он, 
будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от вся-
кой неправды» (1 Ин. 1:9).

Бог готов простить нас за все наши многочисленные ошибки. Он 
просит нас проявлять такую же любовь и милость по отношению к 
другим. И мы сможем так жить, если полностью откроем наши сердца 
для Него.



Февраль
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Хотите ли вы?
Кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, 

и следуй за Мною (Мк. 8:34).

Вывеска перед церковью в сельской местности на севере Арканзаса 
раскрывает суть евангельской вести: «Бог не изменит твою волю против 
твоей воли».

Иисус пришел в этот мир, чтобы умереть за наши грехи, и Он пред-
лагает дар спасения всем желающим. Различие между спасенными и по-
гибшими заключается не в том, что спасенные лучше или что погибшие 
не заслуживают вечной жизни. Бог хочет, чтобы «все пришли к покая-
нию» (2 Петр. 3:9). Иисус сказал: «Кто хочет идти за Мною, отвергнись 
себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною» (Мк. 8:34). В Ин. 3:16 го-
ворится, что всякий верующий во Христа получит вечную жизнь. Спа-
сение предлагается всем.

Но не все хотят спастись. Спасение можно получить посредством 
связи с Богом, а иметь глубокие отношения с Ним могут только те, кто 
действительно желает быть спасенным.

Эта простая мысль открывает перед нами захватывающие возмож-
ности, которые предлагает Иисус. Будучи грешными людьми, мы имеем 
эгоистичную волю, но Бог может объединить нашу волю со Своей. Этот 
процесс мы называем обращением. Эллен Уайт писала: «Все зависит от 
правильного действия воли» (Путь ко Христу. С. 47). Человек, не жела-
ющий подчинить свою волю Святому Духу, не может пережить новое 
рождение.

Иаков призывает: «Покоритесь Богу» (Иак. 4:7) — это ключевой фак-
тор для познания Евангелия. Об этом говорит вывеска перед церковью в 
Арканзасе. Если вы охотно позволите Богу действовать в вас по Своему 
усмотрению, Он совершит то, что вы не смогли бы сделать самостоя-
тельно. Благодаря вашему согласию на сотрудничество с Богом Он смо-
жет влиять на вашу жизнь. Если вы замечаете, что в некоторых сферах 
вам нужен духовный рост, не теряйте надежду. Если вы хотите этого, то 
вы на пути к победе.


